



# 校長室だより

平成30年6月 大阪市立淀川中学校 校長 二上和正

## 3年修学旅行



5月15日から17日まで、2泊3日の日程で鹿児島・宮崎方面へ3年生が修学旅行に行きました。主な活動として、1日目は宮崎市青島の海岸でマリンスポーツ体験を行いました。2日目は知覧特攻平和資料館を訪れ、講話を聞き、館内を見学し、平和学習を行いました。その後民泊体験を行いました。3日目は西郷隆盛の終焉の地として知られる鹿児島市内にある城山公園に行きました。展望台に上り錦江湾を望みました。本来なら目の前に噴煙を噴き上げる雄大な桜島が見えるはずでしたが、どんよりと霧がかかり全く見えませんでした。3日間晴天に恵まれましたが、桜島を見ることができなかっただけが本当に残念でした。

今回の修学旅行で訪れた知覧で、特攻隊として知覧の飛行場を飛び立っていった隊員たちの家族に残した手紙やたくさんの遺品を目にしました。一つ一つの手紙には、家族と過ごした思い出、今まで育ててくれた両親への感謝や別れの思いが記されていました。そこには今に生きる私たちと何ら変わることがない日常があり、暮らしがあったことがかえって驚きのように感じました。

資料館を出ると隊員たちが出撃までの日々を過ごしたといわれる三角兵舎がありました。

生徒たちは黙々と展示されているものを見ていました。その姿はどう反応してよいのか戸惑っているようみえました。わたしは生徒たちに単なる教室で学習する歴史としてではなく、そこには生身の人間として生活する、今を生きる私たちと変わらない人たちが特攻隊員として出撃していったことを実感し、想像してほしいと思いました。

歴史に学ぶとはどういうことか。単なるできごととして記憶するのではなく、その時代を生きた人たちや当時の世の中の様子を想像し、なぜそういう出来事が起ったのかを考えることが、歴史に学ぶことであることを知ってほしいと思いました。それによってこそ、二度と悲惨な戦争を繰り返さない、平和でだれもが明るく生きることができる社会を創造できるということを実感しました。

## 1年一泊移住

1年生では5月17日・18日、堺市立日高少年自然の家で一泊移住を行いました。沖合に半島が突き出て内海になっているため、穏やかな波の海が目の前に広がっています。1日目は5～6人乗りのカヤックと2～3人乗りのカヌー体験をしました。ライフジャケットを身につけ、指導員の方からオールの使い方の指導を受けた後、海にこぎ出しました。最初はなかなか息が合わず、迷走していましたが、次第に呼吸が合いだし、思う方向に進むことができるようになってきました。中には転覆し、救助してもらっている班もありましたが・・・。

その他、磯観察も行いました。イソギンチャクやムラサキウニなどに混じってウミウシなどが生息しています。私もかつて、この地で生徒が捕まえてきたウミウシの今まで感じたことのない柔らかい触感と、紫色の汁が飛び出したことにビックリしたのを覚えています。たくさんの生徒たちが貝殻を拾ったり、心ゆくまで磯辺での活動を楽しんでいました。

2日目は野外炊飯を行い、カレーライスを作りました。各クラスとも男女混合の3班に分かれ、火をおこし、米をとぎご飯を炊く、タマネギ・ジャガイモなどの野菜を切り、鍋に入れカレーを煮込みました。慣れない作業に時間がかかりましたが、協力し合うことの大切さとできあがったときの喜び、みんなで食べたカレーの味がよき思い出になったと思います。

1年生はこの2日間で体験し、学んだことをもとに、思いやりの心を大切にし、何ごとでも協力し合う学級、学年を作ってほしいと思います。

※ 本校ホームページに修学旅行・一泊移住の思い出をたくさん掲載しています。ぜひご覧ください。

## 第60回体育大会

6月8日（金）午前9時開会で、体育大会を行います。ご来賓、保護者の皆様にはすでにご案内を送らせていただいておりますが、多数のご来校をお待ち申しあげます。

### 6月の主な行事

4日（月）～22日（金）教育実習 6日（水）体育大会予行 8日（金）体育大会  
15日（金）3年第1回実力テスト 20日（水）3年チャレンジテスト 26日（火）避難訓練  
27日（水）～29日（金）期末テスト

